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□记者 贾瑞君 赵 琳 报道
本报北京讯 连日来，我省参加新

中国成立 60 周年庆典的各界英模人物
陆续抵京。谈起 6 0 年来新中国的巨
变，作为各自行业的佼佼者，他们由衷
感叹：“我们见证了祖国的繁荣富强，
我们为祖国感到自豪和光荣。”

9 月 27 日下午，作为参加国庆活
动的“双百”人物代表，寿光市孙家
集街道三元朱村党支部书记王乐义抵
达北京。“做梦也没想到，我能受邀
来参加国庆活动。”一到酒店，王乐
义激动地告诉记者。很快，同列“双
百”人物的山东登海种业股份有限公
司董事长李登海也到了。早就是老朋
友的他们坐到一起聊了起来，都是搞
农业的，谈起这些年身边的可喜变
化，两人有着说不完的话。

作为中国冬暖式蔬菜大棚创始人，
67 岁的王乐义说，“农村的进步处处可
见。就看俺们三元朱村，村民人均收入
从原先的不到 100 元，现在超过了一万
元，土坯房早已换成 300 多平方米的小
洋楼。”

李登海是共和国的同龄人，他出生于
1949 年 11 月 18 日。谈起祖国的变化，他

感慨万千，“我小时候，家里种的玉米一亩
地最多能产 100 公斤左右。后来，看到美
国的最高产量达到 1250 公斤，我就暗下
决心，美国农民能干的事，我们中国农民
也能干。一憋气干了 40 年，现在国产‘紧
凑型’杂交玉米的亩产达到了 1400公斤。
我相信，坚持科技创新，中国一定能行。”

当代产业工人的代表许振超，将在
10月 1日出现在反映新中国 60年交通成
就的彩车上，9 月 26 日他提前来到北京。
谈起此行，他说，作为一个普通工人，能登
上彩车参加国庆 60 周年活动，感到无比
的光荣，“这不仅是对我个人，更是国家对
现代产业工人的最好褒奖。”60 年来，几

代产业工人为新中国的现代化建设付出
了心血和汗水，也见证了国家从积贫积弱
到繁荣富强的变化。当代产业工人应立
足岗位，主动学习，不断提升，干好本职
工作，这样才能适应时代的要求。

今年 46 岁的中国残疾人体育代表
团乒乓球队主教练、山东师范大学教授
袁峰此次应邀参加国庆观礼。他告诉记
者，近年来自己经常带队到境外国外比
赛，无论是体育成绩还是对方的态度上，
都能感受到祖国的日益强大。“经济发展
了，体育才有支持。就拿山东体育事业来
说，和过去相比有了翻天覆地的变化。全
运会马上要在济南召开了，山东的体育
事业将更上一层楼。”

山东英才职业技术学院董事长杨文
也在受邀参加国庆观礼代表之列。她说，
能参加新中国 60 周年国庆观礼，这是她
一生中难得的荣誉。

谈起即将举行的国庆大阅兵，大家
充满了期待。李登海的一番话颇有代表
性：“国家强大了，军队更需要现代
化。我想看看祖国强大的军事力量，一
看我们军人良好的精神面貌，二看我们
的先进军事实力。阅兵式肯定是一个激
动人心的大场面。”

齐鲁英模聚京城话变化

我们见证了祖国的繁荣富强

□本报记者 贾瑞君 赵 琳 武宗义

10 月 1 日，在主席台前通过的第 14 个方
队也是徒步方队的最后一个方队，是女民兵方
队。走在最前面的两名领队，一个叫赵娜，一
个叫张晓菲。她们都是山东人，被人们称作国
庆阅兵村中的“齐鲁姊妹花”。

身材高挑、气质优雅的这对姊妹花有着太
多的相似之处：都是 1987 年出生，同一年考
入中华女子学院，并报考了广告模特与形象设
计专业，都曾担任北京奥运会“鸟巢”主会场
颁奖礼仪小姐，如今又都是女民兵方队领队。

姐姐推荐妹妹入选方队

身高 1 . 78 米的赵娜，出生在惠民县麻店
镇街北赵村。张晓菲的老家是潍坊昌乐，她比
赵娜大半年。平时做姐姐的张晓菲显得沉稳老
练，生活中在很多地方都要“照顾”赵娜。赵
娜告诉记者，她是在张晓菲的帮助下才入选女
民兵方队的。原来，今年 1 月底，经过层层选
拔，张晓菲顺利入选女子民兵方队，并很快被
选拔为领队。两个领队是方队整体形象和训练
水准的代表，同时担负着整个方队的指挥任
务，位置重要，责任重大。选拔领队的标准之
一是两个领队的身高、体型和面容尽可能相
近。但当时整个方队中，和张晓菲的身高、体
型和面容相近的却很难找。就在教官为难的时
候，张晓菲想到了赵娜，立即把赵娜推荐给了
教官。赵娜赶到训练营后，教官非常满意。就
这样，姐妹俩又走到了一起。

“猫步”转正步

大学期间，两姐妹学的是广告模特与形象
设计专业，要求学生有表演意识，平时要扭腰
摆臀地走“猫步”。练了四年，两人的动作步
法已经定型了。参加阅兵训练却要改踢正步。
赵娜感叹，“别人是从零开始，我俩简直是从
负数开始。我们要比别人付出更多的汗水。”

在训练场、生活区，队友们经常看到她俩
腿绑沙袋、背插“十字架”，加班加点练动作
的身影。熄灯后，她们还是经常在床上练仰卧
起坐、俯卧撑和压腿。

由于训练强度过大，一天收操时，张晓菲
晕倒在训练场上，左前臂骨裂了。医生给她打
上石膏，再三叮嘱她至少要休养一个月。张晓
菲满口答应，但一回到阅兵村，看到队友们都
在紧张地训练，她心里焦急万分，只休养了两
天，就跑回了训练场。

由于比别人晚来了两个多月，其他队员的
动作已基本成形时，赵娜却连稍息、立正都做
不好。“别人能做到的，我也一定能够做到；
再苦再累，咬牙也要挺住。”赵娜暗下决心。
从报到那天起，她从未请过一次假，还经常加
班加点练体能。别人做 20 个俯卧撑，她做 50
个；别人踢腿 5 分钟，她踢 15 分钟。“训练
时，我们穿的是质量上乘的皮靴，但基本上一
周就需要换一双，不是拉链坏了，就是鞋子开
裂了。”

要胜任领队这个位置，不仅要有出类拔萃的
动作，更要有超强的心理素质和能力。刚开始，赵
娜因为没有经验，曾因为紧张下错口令，带错队
伍。方队领导给予她许多鼓励和期望。慢慢地，她
开始总结经验教训，把常犯的错误记下来，要注
意的地方重点标记，时刻提醒自己，争取每次尽
量做到最好。离阅兵的日子越来越近了，赵娜逐
渐感到了收获的喜悦，“但是我告诉自己，不到
10月 1日那一天，就一刻也不能松懈。”

(上图：赵娜(右)和张晓菲在训练中。)

齐鲁姊妹花

绽放阅兵式

□本报记者 贾瑞君 赵 琳

9 月 28 日下午，记者在北京中关
村科贸电子城 2 楼门岗处见到刘强时，
一身保安打扮的他正精神抖擞地站在自
己的岗位上。

20 岁的刘强是山东交通职业学院
车辆工程学院的大一新生。 9 月 1 0
日，经过层层选拔，他和其他 490 多名
同学来到北京，他们的身份是国庆安保
志愿者。

山东交通职业学院学生工作处处长
杨伟庆介绍，自 9 月 10 日到 10 月 10

日，他们的主要任务是：协助北京市海
淀区的派出所、街道办，对大型厂矿企
业、旅游景点、各院校和街道进行安检
等治安管理，担负起社区巡逻、邻里守
望、看桥护路、治安防范等工作。

来到北京后，刘强就和其他两名同
学一组，最初被分到昌平邮政研究所担
任门卫，一周之后，他和另外一个同学

被抽调到中关村科贸电子城。在这里，
他和同学负责在电子城门口和楼口站
岗。平时吃住和单位的保安人员一起，
三个小时倒一班，中间只有一个小时的
休息。这样的工作对年轻人来说的确有
些枯燥，但两人却觉得很充实。

刘强告诉记者说：“新中国成立
60 周年之际来到北京，以自己的实际

行动为 60 周年献礼，我感到很光荣。
北京的安宁，有我的汗水。”

由于在去年奥运安保过程中的出色
表现，我省安保志愿者获得了首都各界
的好评。今年北京有关方面专门到我省
继续挑选国庆安保志愿者，山东交通职
业学院、山东科技职业学院等院校承担
了这项任务。

如今，行走在北京的重要街道和人
口聚集地，总能见到他们的身影，他们
是今年国庆期间北京 80 万志愿者中的
普通一员。他们用自己的实际行动换来
了北京的安宁。

“北京的安宁，有我的汗水”

◆经济发展了，体育
才有支持。就拿山东体
育事业来说，和过去相
比有了翻天覆地的变
化。全运会马上要在济
南召开了，山东的体育
事业将更上一层楼。

— —— 中国残疾人体
育代表团乒乓球队主教
练、山东师范大学教授
袁峰

◆每天早上起床先
跑 6000 米；白天训练时
至少要踢 1 万米的正
步。如果把我们在阅兵
训练期间走过的距离加
起来，能围赤道转 2 圈
多。这可能比我过去 18
年走过的路还要长。

— —— 1 9 岁的水兵
袁盛杰

□本报记者 赵 琳 贾瑞君
本报通讯员 刘 剑

平均年龄 19 岁，全都从咱山东来。
在今年 14 支参加国庆阅兵的徒步

方队中，第 6 个出场的水兵方队熠熠夺
目。方队所有队员都来自位于山东青岛
的海军潜艇学院，他们被称为“90 后”水
兵方队。

黝黑的肤色，坚毅的脸庞，齐整的动
作，经过大半年的严格训练后，从年轻水
兵们身上，再也找不到“非主流”、“火星
文”、“娇生惯养”这些“ 90 后”符号。352
张“娃娃脸”英气勃勃，352 声口号震耳
欲聋，352 颗年轻的心跳动在一起。他们
斗志昂扬，等待在阅兵式上奏出属于自
己的时代音符。

“半年走的路比 18 年还长”
由于后期戒备森严，记者只能通过

特殊途径采访了其中 2 名“90 后”水兵。
“每天早上起床先跑 6000 米；白天

训练时至少要踢 1 万米的正步。如果把
我们在阅兵训练期间走过的距离加起
来，能围赤道转 2 圈多。这可能比我过去
18 年走过的路还要长。”19 岁的袁盛杰
说起训练的辛苦，显得轻描淡写。

袁盛杰属于水兵方队一中队，来自
威海，家境颇为富裕。入伍前，他从没洗
过袜子，脏了就扔，扔完再买。从上幼儿
园时起，家人就天天用车接送他。18 岁
生日，家里送他一辆车作为礼物。“毫不

夸张地说，除了上体育课和逛街，我很少
步行，更别提跑步、踢正步了！”

然而当了兵，被选拔进水兵方队后，
袁盛杰的人生变了样。

刚开始训练时，跟其他方队相比，水
兵方队有两大劣势：方队全部由刚入伍
的新兵组成；进驻阅兵村迟了两个月。
“为了迎头赶上，我们每天做的只有一件
事：训练。最难的是拔军姿，要做到定头
型、定手型、定脚型。向右看时，头必须摆
到 45 度。此时身体重心要稳，手腿要协
调，脚跟向下的蹬力和头部向上的顶力、
肩部向下的沉力和颈部向上的拔力、小
腹的收力和腰部的挺力要衔接好。”一个
简单的动作，袁盛杰讲解了半天。为练好
动作，不服输的袁盛杰常对着镜子反复
纠正，身体不稳时就顶帽子来回走，腰杆
不直就在背后捆上“工字”木板。训练场
上，一根草、一张扑克牌都能成为他的训
练工具。

刻苦训练两周后，双脚疼痛不堪的
袁盛杰找到了队医。陈医生熟练地用针
把血泡一个个挑破。袁盛杰疼得呲牙咧
嘴，“陈医生，帮我数数几个血泡。”
“一个压一个，数不清。不要以为就

你自己苦，大家全都这样。”陈队医慢悠
悠地回答。

两个星期，两个月，半年……转眼
将近十一。袁盛杰脚底的血泡早已磨成
了厚厚的茧子，军姿拔得威武了，正步
也踢得标准了，还成为水兵方队中的模
范。袁盛杰说，“我以前没吃过什么
苦，但我不轻易认输。别人做得好，我

就要努力做得更好。”

“要减肥，来练兵”
练体能、拔军姿、踢正步。水兵们每

天都在不厌其烦地重复。
自受训以来，水兵方队平均每人踢

坏了 4 双皮鞋，100% 的队员脚上起了
血泡，旧的血泡没消，新的血泡又起，一
落脚就钻心的疼。这群平均才 19 岁的孩
子，80% 以上患过训练伤。平时走路一
瘸一拐，但一上训练场，他们立刻就精神
抖擞起来。
“在阅兵村近万人中，水兵方队的队

员一眼认能分辨出来！”来自青岛 19 岁
的于文涛告诉记者。长时间日晒风吹，加
上海军特殊的服装，在每个水兵身上都
留下了明显的印记。于文涛给记者发了
一条彩信：照片上，他眉毛两指以上的部
位是白的，以下却黑黝黝的；背后肤色则
像斑马纹一样黑白相间。“海军帽没帽
檐，因此额头被晒得一半白一半黑，海魂
衫是蓝白相间的，蓝色吸收紫外线多些，
那部分的肤色也就深一些。”

超强度的训练需要消耗大量的能
量。经过一个夏天的训练，身高 188 厘
米、体重 99 公斤的于文涛“缩水”成 82
公斤。水兵方队最近做过的一项身体测
试显示：在 40 天的时间里，参测的 391
名水兵，平均体重下降了 3 公斤多。于文
涛开玩笑道，“要减肥，来练兵。”
“方队里几乎都是像我和袁盛杰这

样的‘ 90’后，一半以上都是独生子女。”

于文涛说，艰苦的训练让我们告别了娇
气，甩掉了傲气，变得坚强独立了。“ 90
后”并不像有些人想象的那样叛逆、孤
傲、自大，反而是自信、朴实的，极易被感
动、震撼的。
“可能很多人想不到，我们卧谈时很

少谈起明星大腕。很多个夜晚，我们都是
在谈论祖国强大的自豪中入睡的。”

“留下的都是幸运儿”
“离国庆越近我就越强烈地感到，

能参加国庆 60 周年阅兵，是我这辈子
最荣耀的事。”袁盛杰说。回想起当时
水兵方队的严格选拔过程，他仍有些
“心有余悸”。

2008 年 11 月初，海军潜艇学院
接到命令，抽组水兵方队，代表海军参加
新中国成立 60 周年国庆首都阅兵。学院
立即成立了领导小组，开始选拔。选拔条
件很苛刻，体征不达标的不选，动作姿态
难以训练成型的不选，政审不合格的不
选，吃苦精神不强的不选，思想波动过大
的不选，心理测试不正常的不选，初步政
审有疑点的不选，这些条件都是“高压
线”，碰不得。
“我的一个好朋友，身高 174 .8厘米，

距离最低身高只有 2 毫米，最后落选了。
留下的都是幸运儿。”袁盛杰说，他现在有
两个愿望，第一是圆满完成国庆 60 周年
阅兵任务，第二是像方队里的一些参加过
国庆 50 周年阅兵的老兵那样，能有幸参
加 70周年、80周年，甚至更多次阅兵。

“ 90 后”水兵方队从咱山东来

□记者 房贤刚 报道
来自武警山东总队直属支队的王文超正在执勤。

□记者 房贤刚 报道
来自山东的首批安保志愿者正在执行

任务。

□刘 剑 报道
水兵方队在训练

◆我小时候，家里种
的玉米一亩地最多能产
100公斤左右。后来，看到
美国的最高产量达到
1250 公斤，我就暗下决
心，美国农民能干的事，
我们中国农民也能干。一
憋气干了 40 年，现在国
产‘紧凑型’杂交玉米的
亩产达到了 1400 公斤。
我相信，坚持科技创新，
中国一定能行。

——— 李登海

□记者 房贤刚 报道
9 月 27 日，王乐义(左)、李登海在京喜相逢。
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◆别人能做到的，
我也一定能够做到；再
苦再累，咬牙也要挺
住。

——— 女民兵方队领
队赵娜

◆农村的进步处处可
见。就看俺们三元朱
村，村民人均收入从原
先的不到 100 元，现在
超过了一万元，土坯房
早已换成 300 多平方米
的小洋楼。

——— 王乐义
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